

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

DIARIO POLITICO Y DE NOTICIAS
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA
HACE TRES EDICIONES: A UNA PESETA LA DE MADRID DE LA MAÑANA
PRECIO DE LOS ANUNCIOS
UNA PESETA LINEA.
Los anuncios de primera plaza, recibidos, etc., financieros referidos a Bancos y Sociedades, a precios convencionales.
Se recibe en esta Administración, en la Sociedad General de Anuncios, en la Agencia Irujo, 3, plaza de la Bourse (París), y en todas las agencias de publicidad.
ADMINISTRACIÓN: FACTOR, 7.

AÑO XLIV. NUM. 12931 PRIMERA EDICION, DE LA MAÑANA Madrid, Viernes 20 de Octubre de 1893. PARA LOS SUSCRITORES EN MADRID OFICINAS, FACTOR 7

El papel de este periódico procede de LA PAPELERA ARAGONESA SOCIEDAD DOMICILIADA EN ZARAGOZA

AGUA DE INSALUS
Depósito central, 37, Atocha, 37 Teléfono 047.

Se puede beber a pasto y en la cantidad que se quiera. Eficacísima para las afecciones del estómago y vías urinarias y para facilitar las digestiones pesadas. Se vende en farmacias, droguerías, fondas y restaurantes.

COGNAC JURADO—CASTELLON
RUIZ DE VELASCO
ALMACEN DE ALFOMBRAS
MAYOR, 20
Terciopelos, Bruselas y Moquetas Inglesas.
—PRECIO FIJO—

F. VIDAL
Muebles.—Decoración y objetos de arte.
PALACIO DE LA ECUMINIA.
1.000 DOCENAS
Jabón de Desechos. Caja de 8 pastillas, 1'50 pesetas. Depósito Central para los pedidos de toda España. Perfumería Inglesa. Carrera San Jerónimo, 3.

MODERNISMOS
LOS CARRUAJES

Está terminando la buena época de luciros y la vida moderna no descuidará hacerlo en estos días hábiles de las carreras de otoño con la mayor ostentación posible.

Durante los fríos del invierno, la misa en coche del paseo de coches del Retiro y de la Castellana tiene pocos atractivos y se resiente constantemente de la monotonía de las berizas y los landaus cerrados, excepción hecha de algunos atrevidos *jean-jackets* que parecen a la intemperie sus catarrós crónicos envueltos en pieles o mantas inglesas de mayor costo, profiriendo estas componendas, en definitiva estériles para los fines del abrigo, a la solución práctica y natural del problema, que se reduce a no exhibirse en coche descubiertos. Esto, unido a que son muchas y repetidas las tardes en que no puede siquiera salirse a paseo por lo desahuciable del tiempo.

Ahora, en el epílogo del verano y tras en los últimos *compases* del otoño hay que aprovecharse. Apenas si se tolera un carruaje cerrado. Se desfilan, entre los elegantes, que van en *berlina* (en el mal sentido de la palabra), aquellos que emplean ese vehículo, y naturalmente, por no exponerse a la murmuración, casi no se ve ninguna de éstas, particular se entiende en el pintoresco rebulicío verde, encarnado, azul y amarillo de los carruajes que dan vueltas en apiladas filas por los paseos antes citados.

De los talleres de construcción del extranjero, y de los que en Madrid hacen brillantes comparaciones, tales como los de Lamour, Enrique Vázquez y Zacarias, han salido este año modelos de última novedad y de gran atracción, y se ha dado a los coches antiguos, o a los simplemente usados, un recorrido general de pintura y barniz, que presta aspecto de nuevos a verdaderos casacaos.

Los carruajes que la vida moderna emplea como más necesarios y elegantes, ya que no como más cómodos, son los siguientes: *Booug*, coche de dos ruedas, con capotas, susceptible de enganchar a limonera y a tranco, con enganche en este último caso, muy parecido al que antiguamente se llamaba de *Volsin*. Se diferencia este enganche del común—y esto lo tiene muy en cuenta el buen tono—en que se engancha, en vez de *Sillin*, estrecho, uno ancho, de la forma de las silleteras que llevan las mulas de los carros, con un balanceo de acero bruñido sobre dichas silleteras. Los cajaderos han de ser precisamente de cadena bruñida, y la lanza, en su parte media, necesita llevar un juego de ocho ó nueve balistas que coincidan con el balanceo de los caballos. Sin todos estos requisitos ¿serán ustedes posible siquiera trasladarse en coche de un punto a otro?

Mi carro, carruaje de cuatro ruedas, exactamente igual al llamado *Socilla*. Dos asientos, capota y pescante. El modelo más *chic* es el de corte redondo, salvabarras corrido ó inmensos faroles. Este es el coche favorito de las señoras elegantes y de las señoras que podríamos llamar (ya que se trata de carruajes...) de *Casa de Lácaro*.

Realmente, el bulto luce más en el *milord* que en el *landau*, que tiene aspecto de bañera, y en el que, a no cuidar de poner almohadones de mano sobre los naturales del carruaje, apenas si se van de una señora, más que los hombros y la cabeza. En cambio, en el *milord* todo se ve y todo se admira, desde la punta del pie a la pluma del sombrero. Si hace frío, el *milord* da pretexto para enseñar las mantas de pelo con escudo de plata ó los cobertores de piel, y si el calor aprieta, la perspectiva de la falda caprichosa y tentadoramente plizada, que apenas cubre los tobillos y deja ver el zapato y la media, no puede ser de más éxito, y merece inequívocas muestras de aprobación. Tanto es así, que los hombres saludan mirando siempre *abajo*, y la cosa, después de todo, no deja de ser correcta, porque así parece que aun sin hablar dicen: *estoy á los pies de usted*, aunque en este momento la traducción natural de esa actitud sería decir: *estoy á lo que importa*.

Duques. Es igual al anterior, salvo tener cuatro asientos y un cubrepies, que á voluntad tapa los cubiertos del vidrio, y más longitud de caja.

Estroco. Carruaje para cuatro caballos, de forma semejante á una silla de postas. La caja es la de una berlina clara de cuatro asientos. El pescante es muy alto, y en él se colocan los dueños, para no desmentir su posición elevada y para mirar por encima del hombro, y de la cabeza, y... del sombrero á todos los transeúntes. Tiene además tres banquetas sobre el tejadillo trasero. El cochero y el lacayo van en el interior, cómodamente tumbados, y riéndose de los señores que los llevan á paseo tan agradablemente. Este es un coche de última, superior al *Mail-Coach*, y se emplea para

días de campo y de carreras, y para todos aquellos en que se quiere llamar la atención.

A parte de estos carruajes se usan también los *landaux*, las *carrollas* ó *media Diamont*, los factones, las *charrretas* y la berlina, siempre que éste sea grande, de corte redondo y con acético de goma para llamar al cochero, pues el corte cuadrado y el llamador de cordón, solo se van ya en las paradas de los carruajes de alquiler.

Con todos estos vehículos queda presentable una cochera al uso de la vida moderna, se entiende con el aditamento de un coche de donar, para que los cocheros, aunque no tengan ocasión de desbravar ningún potrillo, aparenten hacerlo, saliendo por las mañanas á la vara de los domadores de Vergara, Alcañices, Laguna, Portugalé, Labordero, Santa María, Mompó y Valmodiano, que no faltan un solo día á ese paseo, donde hacen público alarde de su inteligencia, y ostentación de los adelantos que obtienen de sus *disset* pelos.

Los caballos, para estar en armonía con las exigencias de la moda, han de ser precisamente ingleses, alemanes y rusos, pudiendo figurar también, para ciertos y determinados servicios, los *Poney* y *Roxter*. La vida moderna, demostrando en este último caso, casi ha deserrado el ganado español, el más noble, airoso y elegante que se conoce. Y digo casi, porque, afortunadamente, hay todavía algunas casas que se complacen en tener en sus cuadras caballos españoles con preferencia á los extranjeros. Hacen muy bien. Los caballos jerezanos de Zapata y Guerrero; los de Aranjuez, del conde de Guaquil; los hondos y encañados de Alcañices, ganadería en cuyo origen hay el dato curioso de haberse formado, entre otros caballos, con uno regalado por el virrey de Egipto al emperador Napoleón III; los veragües del duque de ese título; Los Miras. Parladés y Perales, son animales hermosísimos de raza castiza, de gracia refinada en sus movimientos, de *aires*, como se dice en términos idiomáticos, asombrosos, y de una inteligencia superior á todo elogio. Esto aparte de que si al comprar un tronco lo que se pretende es gastar mucho dinero, y poder llevarse la bota delante de los amigos al decir el coste, aunque el bote se quede exhausto, no hay necesidad de acudir á las cuadras del extranjero, pues en estas españolas ya los hay de más de 2 000 duques, y si no, que le pregunten al simpático tratante Enrique Arias, que es en Madrid el representante ó agente favorito de los ganaderos andaluces.

En los guarnidos de las caballerías modernas, tiene que haber forzosamente verdaderos montones de arcos para poder elegir y desahogar con facilidad, alguna guarnición jerezana que solo se conserva en ellos como recuerdo de nuestros pasados *instintos* españoles; guarniciones de tronco á la inglesa, para el enganche de las berlina, *milord*, *duques*, etc., compuestas de collarín, ganancia, tirantes, bridas, frontaleras, encordadas de metal, de seda ó de flores, muscula recta ó de adorno, anillador y cajaderos de cuero ó de jeta; guarniciones de limonera compuestas de las mismas piezas, más el porta-varas; guarniciones para el enganche del *ostech*, casi iguales á las de tron-

co á la inglesa, con la sola diferencia de que las *guías* van unidas á los collares con una cadena, y que el sitio en que se ponen los tirantes se llama *volva* y puede ser á la inglesa (estas diferencias son *essentials*) en cuyo caso consta de dos balancines pequeños y uno grande, ó á la francesa, con lo que la *volva* solo consta de un palo torneado con cuatro rebajos para los tirantes, y cuatro francelotes que abrochan en un botón de hierro; guarniciones... que se yo, de todas clases y formas y representando juntas una fortuna.

Por último, el reclamo *chic* de las caballerías de lujo, verdaderamente finas, aristocráticas y montadas al nivel de lo que la vida moderna exige á los que tienen carruajes, dispone que se coloquen en las plazas de los caballos *camas* de esteras que lleven los colores de la casa; que los zocalos de la cuadra estén pintados de un solo color, de cualquiera de los que hay en las esteras; que en el centro de la caballería, sobre las losas de mármol, se pongan las armas de la casa, también en colores; que los calces se calcan diariamente con arena lista de limpiar bocados; que adosados á la pared haya unos cajones de madera, en forma de *leñera*, para guardar de día las mantas de noche, y de noche las blasonadas de día; que las cabezadas sean de ante blanco y habilla dorada; los piquetes del mismo metal ó de acero bruñido; que como adorno de los muros, se cuelguen en ellos las herradas ó cubos en que bebe el ganado, y las regaderas con que se limpian los coches, unyos otros que se limpian los platos, y con las *indianas* ó escudo de la casa; que los calces tengan vendas y capuchas, y... nada más porque, realmente, pedir más sería gollería.

ENRIQUE SEPÚLVEDA.
LOS RUSOS EN PARIS
POR TELEGRAFO
LOS FESTIVOS DE HOY

Paris 19, 11 m.
Las ovaciones continúan á cada paso que los oficiales dan por Paris. Centenares de personas estacionan constantemente en la plaza de la Opera esperando el momento de la salida ó llegada del almirante al Circulo Militar para dar rienda suelta á su entusiasmo.

Las partes principales del programa de hoy son el almuerzo en el ministerio de Negocios extranjeros, al cual seguirá una recepción y *reception d'honneur* á la cual están invitados además de los rusos y del elemento oficial, los amigos particulares de monseñor y Mad. Dorelle.

A las siete gran banquete en el hotel de Ville, al cual seguirá un concierto. Entre ambas fiestas se hará la gran revista militar, cuyo centro será la plaza del Hotel de Ville, desarrollándose luego en dos direcciones distintas, recorriendo las grandes arterias para dispersarse en la plaza de la Concordia.

LOS PREPARATIVOS EN EL HOTEL DE VILLE.
La municipalidad de Paris ha echado del resto, como vulgarmente se dice, para recibir dignamente á sus huéspedes. El magnífico palacio de la Villa de Paris, que acabo de recorrer, ha sido

decorado y adornado como nunca y M. Bouvard, digno sucesor de Alphonse, lo ha convertido en verdadero palacio encantado.

Todo cuanto hay de raro, rico y precioso en las estufas y viveros de la Villa se ha traído para llenar de flores y plantas estos magníficos salones combinando con tapices y muebles artísticos.

El patio interior se ha convertido en jardín de invierno en tres días, cubriéndolo de un artístico toldo y colocando en sus cuatro ángulos caprichosas rocas de las cuales brota el agua en frescas cascadas.

La sala de Provestos, convertida en ostia se utilizará para tomar el café y de ella pasará la invitada á una extensa tribuna, lujosamente tendida de terciopelo y oro y cubierta simulando una arada de piedra, á presenciar la revista.

Mientras tanto, es decir en *media hora*, la gran sala de fiestas donde ahora está ya puesta la mesa para el banquete de 600 cubiertos, se transformará en sala de concierto con su escenario y todo.

Este *tour de force* no es el solo que realiza el Ayuntamiento. La preparación de este banquete tiene detalles que me parecen dignos de telegrafarse.

La lista de los invitados era ya empresa no fácil, pues se ha querido reunir (como para la función de gala de la ópera) una representación de todo lo que Paris encierra de más notable, y ocupa una situación más ó menos oficial.

Presidirá Mr. Carnot. Solo faltarán señoras, lo cual en todos los grandes banquetes preparados quitará una nota de color que no bastará á reemplazar los uniformes más vistosos.

necesitan preparativos mucho mayores que estos. Para el concierto hay distribuidas 4000 invitaciones.

A su terminación, como á la de la revista, irán detalles.

La magnificencia de las fiestas va dejando atrás toda descripción posible y es solo comparable al entusiasmo de la población.—Ricardo Blasco.

Entusiasmo en las calles.
Paris 19, 6 t.
Toda la mañana la han empleado los marinos rusos en visitas oficiales. El entusiasmo es indescriptible.

Los oficiales extranjeros reciben ovaciones delirantes donde quiera que se presentan. Las personas que viven en Paris hacen más de cuarenta años no recordan haber visto nunca tan espontáneos y unánimes arranques en la opinión.

Todos creen que esta manifestación, complemento de la celebrada en Cronstadt, constituye una garantía para la paz europea. Los oficiales rusos, resistiendo á la fatiga de los constantes obsequios y ovaciones que les tributan, se muestran encantados de la amabilidad francesa.

La plaza de la Opera, donde está el Circulo Militar, en el cual se hospedan los marinos, está invadida continuamente por una multitud compuesta de todas las clases sociales.

La gente, á pie y en coche, se apifa esperando el momento de la llegada ó salida de los oficiales, para darles muestras de simpatía. Cuando uno entra en un café, todos se precipitan á estrecharle la mano, y se agasaja al recién llegado espléndidamente. Cuando pasan en coche sucede lo mismo.

Las mujeres les presentan los niños que los marinos besan afectuosamente. Desde media noche hasta las primeras horas de la mañana, ha oído, sin que esto perjudique la ornamentación de Paris.

Realmente el aspecto de las calles, llenas de banderas, arcos de triunfo y flores, es hermosísimo.—R. Blasco.

Almuerzo en la embajada.—Más festejos.
Paris 19, 6 t.
Los oficiales han almorzado hoy en la embajada rusa.

El banquete se compuso de 380 cubiertos. Siguió después la recepción oficial. Esta noche banquete en el ministerio de Marina.

M. Carnot salió en coche descubierta, pasando por la plaza de la Opera y siendo objeto de grandes ovaciones. El almirante Avellan ha visitado al mariscal Canrobert y al arzobispo de Paris.—R. Blasco.

La revista militar.
Paris 19, 10 m.
El espectáculo que acabamos de presenciar en la plaza del Hotel de Ville, ha sido realmente fantástico.

El centro de la inmensa plaza está decorado de dos grandes buques muy artísticamente dispuestos y adornados, y sobre los cuales había una *Aguración* de marineros y soldados aquellos para lanzar las hurras de ordenanza en la marina.

Al ras de las aguas se han levantado puentes, que crean completamente la plaza, y están formados de líneas de luces multicolores. Agregada á esto la iluminación interior y exterior del Hotel de Ville, y comprendiendo el efecto, completado con la rior

BOLETIN
RELIGIOSO DEL DIA 20
SANTOS DEL DIA 20 DE OCTUBRE.—San Juan Canelo, presbítero y Santa Irene, virgen.

CULTOS PARA EL DIA 20
Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en San Antonio de los Alemanes y habrá misa mayor á las diez y por la tarde precos y procesión.

En San Pascual y Esclavas del Sagrado Corazón, Jubileo perpetuo de Cuarenta Horas.

En Cañizares culto al Corazón de Jesús, á las ocho comunión general; á las diez y media misa solemne, misa y viñitas; á las cinco, sermón y oficio orador D. Juan García.

En Jesús manifestado por su santa y fuerte, predicando D. Luis Vazquez.

En el Cristo de San Ginés, de diez á doce y media; á las diez misa solemne, por la noche, predicada el señor Uribe.

En la V. O. T. de San Francisco, por la tarde, en el templo de San Juan de los Rios, por la noche, predicando el Sr. Plinthe.

ta, se libró un combate en su interior, pero salió de él sin ceder.

—Rosa ha hecho lo que le ha dado la gana—le dije—yo no la deseo mal ninguno, pero quiero oír hablar de ella lo menos posible... Evitaría pensar en ella... si pudiese...

Y añadió violentamente, irritado contra sí mismo y golpeando el suelo con el pie: —Pero no puedo.

El marqués se encogió de hombros, volvió á poner su caballo al trote, y pensó: —Dicen que los bretones tienen la cabeza dura. ¿Qué pensar del cráneo de este morvanés!

Y pensando en Andreea, añadió mordiendo los labios: —¡Diablo, diablo! ¿Quién me dirá la verdad?

XII
El desquite de Chavignat

El lacónico telegrama del señor de Bernardo Chambay había ido á encontrar á Roger de Meilhan á Aix-les-Bains, en donde, en efecto, se había refugiado. Era un destierro agradable. La temporada de Aix estaba en todo su apogeo.

No hubiera podido desquitarse el importe de su deuda con su otro excelente amigo Samuel, ni pensaba en ello; pero había hecho bien en ir, porque con sus tres billetes había adquirido otros quince iguales á ellos, lo cual hacía que poseyera una suma de dieciocho mil francos.

A la distancia á que se encontraba de Paris, y por consecuencia de sus acreedores, apenas si se acordaba de los apuros en que había dejado á su desgraciada hermana, que luchaba, para ahogarse al fin.

El telegrama de Chavignat le sacó de sus alegrías. Chavignat era para los Meilhan un verdadero espantajo.

Al leer aquel telegrama, imperativo y amenazador, el joven Roger se puso pálido y después colérico, como un niño caprichoso á quien le quitan un juguete.

Luchó durante veinticuatro horas. Después se consultó. —Era prudente sublevarse? Era preciso obedecer á la brusca llamada de Chavignat?

Aquella estúpida Andreea, ¿no había podido, pues, arreglar las cosas? La compañera de Roger tomó parte en la deliberación.

Se aconsejó la sumisión. Es preciso decir que el consejo no era completamente desinteresado. En Aix los encuentros provechosos son frecuentes. El dios Pluto se manifestaba á la joven y hermosa muchacha bajo el aspecto de un caballero viejo, maduro y caduco; pero muy repleto del *papel*, de que carecía Roger.

guntó el Marqués.—Lo que me decís m causa mucha pena. Andreea es activa... He notado muchas veces su frialdad para con vos; pero creía que no era más que aparente y esperaba que no os diera graves motivos de descontento.

—No pretendo que sean graves—respondió Chambay,—pero no podemos entendernos, y hemos tomado, de acuerdo, la determinación de separarnos.

—¡Separaros! —Ya lo estamos. Todo ha concluido entre nosotros.

—¡Y me participáis una desgracia tal con esa tranquilidad!

—Esto no es una desgracia mas que para mí; para ella, creo que desea desde hace mucho tiempo ser libre. Yo la quería con sinceridad, y no os oculto que desde hace pocos días sufro cruelmente; pero he tenido que decidirme, y mi decisión es irrevocable. He resistido cuanto me ha sido posible; hoy me sería imposible vivir bajo el mismo techo que ella.

—¿La razón? —Permitidme callarla. ¿Para qué hablar de ella, puesto que no sería sino una pena más para vos y para mí? Creed que esta separación es necesaria... y que vos, en caso semejante, no arreglaríais las cosas de otro modo que yo.

El Marqués no sabía que decir. El tono de su yerno era decidido y triste. —No vengo á quejarme—repuso Chambay,—sino á comunicaros mi resolución, por deferencia, y á haceros juez de ella. Si tenéis observaciones que hacerme, me rendiré á ellas, si son justas. Sentiría mucho que pudieseis tener algún agravio conmigo.

AMORES QUE MATAN.
177

El Marqués creía que no era suficiente, estaba dispuesto á aumentarla en lo que fuera razonable.

El Marqués le escuchaba con atención. Se admiraba de ver á aquel hombre; siempre tan débil delante de Andreea, y hasta tan tímido, expresarse con tanta precisión y energía.

No había necesidad de conocerle mucho para comprender que su resolución era inquebrantable.

El Marqués no trató de disuadirle, y cuando Bernardo se levantó tendiéndole la mano, le dijo la suya y le dijo: —No podría censuraros por lo que hacéis, Bernardo, porque os conozco y os he visto siempre delicado y generoso. Preciso es que esa desgraciada criatura os haya dado graves disgustos para obligaros á ese extremo... No saldéis de Tavernay sin ver á la Marquesa. Por muy sensible que os haya de ser, explicada lo que pasa. Voy á acompañaros á su habitación.

El Marqués estaba demasiado al corriente de las intrigas parisenses para dudar que hubiese en aquella ruptura alguna ligereza de su hija, y había una de esas faltas que un hombre de honor no puede perdonar.

La calma de Bernardo le aterraba. La actitud de su yerno demostraba que había madurado mucho su resolución antes de tomarla.

Chambay, por su parte, reflexionaba, y sus pensamientos eran desgarradores. Atravesaba el parque de Tavernay con lentitud, devorando la pesadumbre de sus esperanzas fracasadas.

La entrevista con la Marquesa era el último acto para la separación, después del cual no habría que recordar el pasado.

El corazón se le oprimía á esta idea. En el momento de entrar en el castill le detuvo el Marqués y le dijo: —Escuchad, Bernardo; yo sé guardar secreto. Os juro que no diré nada á nadie de lo que me conféis, ni aun á Aburní á su madre; pero quisiera conocer causa de esa ruptura. De otro modo, sería como puede tener remedio y tratar de encontrarlo. Quiero á Andreea y os aseguro que también siento verdadero afecto por vos... No se os pueda ver sin est

Illuminación de todas las calles y avenidas. Cuando se ha presentado en el estrado el presidente de la república y el almirante, para presenciar la re-...

ral en sufragio del mariscal MacMahon. Sobre un túmulo de tres cuerpos se hallaban depositados el bastón y la espada del ilustre patriota.

El ministro de la Gobernación, señor Puigcerver, ha declarado nuevamen- te que no piensa hacer variación alguna en el alto personal de su mi-...

Se pagó Donatello á 38 reales por duro. Distancia 2800 metros. Tiempo 3 minutos 2 segundos.

Se pagó á dos duros seis décimas por duro. Distancia, 800 metros. Tiempo, 40 segundos.

Convaliente aun de la grave enferme- dad que ha padecido nuestro amigo y colaborador D. Juan Valero...

SERVICIO TELEGRAFICO propio de LA CORRESPONDENCIA

CONSEJO DE MINISTROS

NACIONALES El capitán general. Aranzáez 19, 415 t. En el tren nocturno que llegó á esta...

Los Sres. Gamazo, López Puigcerver, López Dominguez, Pasquin y Maura entraron ayer á las once en el Palacio.

En ningún país del mundo en las plazas que han estado en estado de guerra y en frente de un enemigo arma-...

En la tarde hermosa de la temporada de otoño, por el orden siguiente: Primera carrera. De Venta.—Premio de la Sociedad, 1000 pesetas.

Restaurant de moda por sus nuevos gabinetes y cens. Espoz y Mina, 16. El Dr. Audet puede curar á tu padre.

Ayer una comisión de propietarios é industriales presentó al alcalde, señor Angulo, una exposición con gran número de firmas, interesando del Ayuntamiento que se active la construcción del ferrocarril metropolitano...

maros y sin quererlos... ¿Qué es lo que ha pasado? —No puedo decirlo. —Os lo suplico... —No insistáis... Todo lo que puedo aseguraros es que el coronel de Brazzy ha sido testigo y que es de mi parecer...

dispuesto en favor de Andrea y la dijo también que la había aconsejado que viviese al lado de sus padres. Al terminar añadió con una emoción que no pudo dominar.

ciosa. Lanzó después un doloroso suspiro y levantándose, haciendo un esfuerzo, fué á sentarse ante una mesa y escribió una larga carta á su hija.

—¿No tenéis noticias de vuestra hija? —le preguntó el Marqués. —No, señor. —Yo puedo dároslos. Es una buena y valiente criatura, que se conduce bien.

Méndez Vigo, cuando en su desamparo interior el Sr. D. José Gayo.

En la calle de Pineda fue detenido ayer tarde un ratero por haber robado el reloj a un transeúnte.

En La Unión (Murcia) no ha ocurrido ayer caso alguno de diferencia ni de virulencia.

En el kilómetro 11 de la carretera de Segovia a Salamanca, se encontró anoche el cadáver de un hombre llamado Francisco Pérez, vecino de aquella ciudad.

FIESTA ALEGRE.

En el partido de pelota que se ha jugado ayer tarde, los favoritos de la casaca eran Potosí y Araquistain (azules), teniendo éstos por contrarios a Escorial y Saracua (blancos).

En tanto se cambió el dinero por estos últimos, que han hecho el tanto en mientras los azules el 41.

Se ha jugado un segundo partido a 30 tantos entre Madariaga y Bilbao (azules) contra Zalacain y Elsegui (blancos). El dinero por los últimos.

Según los telegramas de ayer mañana, se encuentra muy mejorada de su grave enfermedad la señora madre del ministro de Gracia y Justicia.

El Sr. Ruiz Capleón regresará mañana a Madrid, como hemos dicho, en el correo de Al cante.

Como ya hemos dicho, en los centros oficiales se llega firmemente a que se piense en ninguna combinación inmediata del alto personal administrativo.

Nosotros, sin embargo, seguimos creyendo que vendrá la combinación dentro de un plazo no lejano; y es posible que el haber publicado nosotros la noticia haya dilatado un poco las mismas resoluciones, porque realmente el número de candidatos es infinito y cuando llega algo de esto la situación tiene que mantener el statu quo, hasta dejando de proveer las vacantes como pasa en las dos subsecretarías.

El decreto de crédito extraordinario es limitado para los gastos que ocasiona la expedición a Melilla, lo ha firmado la reina, previos los informes del Consejo de Estado y del Tribunal de Cuentas.

Según cálculos aproximados de personas que conocen estas cuestiones, los gastos hechos ya para la referida expedición ascienden a cerca de 24 millones de pesetas.

Los 30 millones de cartuchos Mauser que se necesitan para el ejército, los 4000 fusiles cerca de cuatro; esto sin contar los cambios, y el resto se ha invertido en otras clases de material de guerra, transportes y aprovisionamientos de toda especie.

Los señores marqués de la Habana, Samoz y Angulo han visitado ayer tarde a Sr. Sagasta, que sigue mejorando paulatinamente de su enfermedad.

Ayer tarde ha debido zarpar de Barcelona el vapor Cánara, conduciendo a Melilla la segunda batería de artillería de montaña.

También se ha dado orden para enviar a aquella plaza cuatro cañones de tiro rápido, cuyas pequeñas granadas se espera que produzcan mucho efecto entre los marroquíes.

SUCESOS.

Ayer mañana, a las seis y media, cuando gran número de fieles asistía fervientemente al santo sacrificio de la Misa, en la iglesia parroquial de San Marcos, se promovió un gran escándalo, ocasionado por una pareja de jóvenes que intentaron contraer matrimonio por sorpresa.

En el barrio de Cabrera, y Rodríguez, de veintidós años de edad, estudiante, y licenciado en la calle de las Hileras, núm. 8, cuarto segundo, fue el protagonista del suceso, en unión de la señorita doña Rafaela Gómez Rivero, de veintidós años, habitante en la calle de Luisa Fernanda, núm. 9, cuarto entresuelo.

Los enamorados jóvenes, en unión de dos sujetos que los acompañaban con el carácter de testigos, el uno de profesión zapatero de portal y el otro sastre, ítem más una verdulera llamada María Martínez, tía de la novia, se arrodillaron en el altar mayor al tiempo en que el sacerdote iba a dar la bendición.

El oficiante advirtió oportunamente que se intentaba, porque el estudiante, asiendo por la mano a la que quería por su consorte, preguntó en voz alta si le quería por esposo.

El referido sacerdote, que era el párroco de la indicada iglesia, se fue corriendo a la sacristía, a pesar de que el novio daba grandes voces llamando al señor cura, el cual se vio precisado, al ser perseguido por la fogosa pareja, a internarse en las habitaciones reservadas de la sacristía de la iglesia.

Excesado es decir la algazara y escándalo que se promovió.

Del hecho se dio cuenta a la inspección de la quinta zona, quien, a su vez, participó lo acaecido al juzgado de guardia, el cual, personándose en dicha iglesia, procedió a la detención de los que intentaban celebrar himeneo y de los desentresados y distinguidos padrinos.

Esta madrugada hemos sabido que los novios han sido puestos en libertad por el juez.

La vecina de la calle de San Bernardo, núm. 120, bajo, María Cruz Serrano Yelón, denunció ayer a la autoridad que el pasado día 13 le habían quitado de su casa 215 pesetas, sospechando que el huésped Marcelo López, de oficio panadero, era el autor de ese hecho.

A la una y media de la tarde de ayer se despidió el cuarto principal de la casa núm. 10 de la calle de Gilman, habitado por Pedro Anblad, de oficio zapatero.

No ocurrieron desgracias debido a que los operarios que allí trabajaban habían ido a comer.

El despidio causó algunos desperfectos en los utensilios y muebles que existían en el cuarto.

A los agentes de la autoridad denunció ayer Juan Fernández, que por el procedimiento del timo se había apoderado Segundo Martín de un reloj y 4 pesetas.

El hecho ocurrió en la calle de Sevilla.

En la tarde de ayer fue detenido Sebastián Moret, de sesenta años, casado, a causa de estar en la calle de un niño de corta edad en la calle del Marqués de Urquijo, cuyo niño tenía una cuerda al cuello con un lazo colgado.

El martirio que sufría la inocente criatura se debía a que no quería seguir al Sebastián Moret.

El público que presenciaba esta escena se indignó, y en poco estuvo que tomara la justicia por sí propio.

Mañana sábado a segunda hora, se verificará en el teatro de Apolo el estreno de la zarzuela cómica, en un acto, titulada Los verdaderos, libro y música de aplaudidos autores.

En dicha obra toman parte las señoras Rosalva, Campos y Salvadora, los Sres. Rodríguez, Mesejo, Sanjuan, Ramírez, Ledo, Zapater y Sara general.

EDICION DE LA MAÑANA LA CUESTION DE AFRICA

DESDE MELILLA

POR TELEGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Obsequio de los moros.—Otro pliego.

Melilla 18, 2'40 m.

Anoche obsequiaron los moros de la Aduana con un te al general Margallo, generales de la comisión y ayudantes y a los jefes Sres. Brull, Martínez y Serrano.

Los invitados tomaron tras tazas, según prescribe el ritual de la etiqueta musulmana.

Gracias al intérprete, entendíronse como buenos amigos.

A las tres de la tarde vino un moro, portador de un nuevo pliego para el gobernador. Desconozco todavía su contenido.

Martos de la Fuente.

El general Ortega.—Salida del «Sevilla».—Cuatro españoles en poder de los moros.—Un dibujante detenido.—Nueve fuertito.

Melilla 18, 2'40 m.

El general Ortega ha recorrido esta mañana los fuertes, con objeto de revisar las fuerzas que de su brigada hay alojadas en aquéllos.

Se preguntó por telegrama a los presidios menores si ocurría alguna novedad en ellos, y contestado por los jefes de aquéllos que no, se decidió que el vapor «Sevilla» saldrá a las once de la tarde de hoy en viaje directo a Málaga.

A bordo del «Sevilla» ir la comisión técnica, que ha terminado ya sus trabajos.

El coronel de ingenieros, Sr. Martínez, recorrió esta mañana las baterías de la plaza, proponiendo se efectúen en ellas algunas reformas que sobre el terreno le han ocurrido.

Conviene rectificar la noticia que ha circulado estos días de hallarse en poder de los moros siete españoles. Estando el momento de las fuerzas y penados que tomaron parte en el hecho de armas del día 2, sólo faltan tres penados y un soldado.

Hallábase tomando apuntes en las inmediaciones de los fuertes el dibujante de la revista Blanco y Negro, fué detenido por la guardia, en virtud de lo que previenen las Ordenanzas militares, y conducido a presencia del general Margallo, quien le puso en libertad, no sin antes advertirle que no tomara vista alguna del recinto fortificado.

Mañana darán comienzo las obras de construcción de una batería cubierta en el cerro de Santiago. Esta batería ocupa una posición avanzada, y su objeto es batir el valle de Beniscar y Frajana.

Tiéndose como probable que los moros destruirán la obra, aprovechando la obscuridad de la noche.

La construcción de este fuerte deberá a la visita de inspección realizada por la comisión técnica.

Martos de la Fuente.

MELILLA-MÁLAGA 19, 11'20 m.

(URGENTE)

Envío este telegrama por vapor a Málaga con las siguientes noticias del día 18.

A las cinco de la tarde se embarcaron en el vapor «Sevilla» los generales y jefes que forman la comisión técnica.

Los han despedido a bordo los generales Margallo y Ortega, los colonos de Borbón, Extramiana y Africano, los tenientes coronales de cazadores de Cuba y del Disciplinario y muchos oficiales de artillería.

No se han hecho honores militares de despedida por manifestación expresa de los generales.

Momentos antes de zarpar el vapor, llegó el intérprete con la traducción del pliego marroquí, el cual se refiere a la destrucción de las trincheras, refensas y al emplazamiento de baterías en el cerro de Santiago.

El coronel Brull lleva a España dicha traducción.

Este bizarro militar ha ofrecido valver a Melilla para las operaciones. Créese que éstas empezarán pronto. La despedida ha sido entusiasta.

Martos de la Fuente.

Noticias graves de Argelia.—Actitud de las kabilas.—El consúl y el gobernador.

Melilla 19, 8 m.

Acaba de llegar de Orán el vapor correo. Trae muchos ganados y víveres.

En el propio vapor ha venido el consúl de España, Sr. Fontana.

He conversado con el acerca del estado de excitación de las kabilas fronterizas de Argelia, y me dice que entre ellas se hace mucha propaganda guerrera, hasta el punto de que, según le ha informado el viceconsúl de Bona, ha dejado de trabajar en las minas unos diez mil rifeños, que deben estar preparados para la lucha.

El objeto de su viaje a Melilla es el de conferenciar con el general Margallo acerca de estos particulares, y además traer a un penado que se fugó hace tiempo.

Se preguntó si sabía algo de los soldados que se desparecieron en la batalla del día 2, y opina que están detenidos entre los moros, puesto que no han entrado en Argelia.

Martos de la Fuente.

Impresiones bellcosas.—El cimo del cimiento.

Melilla 19, 8 m.

La última impresión de anoche es bellcosa.

A pesar de las seguridades del bajá, ó no hay disidencia entre los moros en cuanto a la actitud guerrera, ó de existir esta, triunfará el partido de los que desean quitar la lucha.

Si esas que ayer se reforzaron las guardias permanentes que se habían establecido.

Cerca del fuerte de Cabrerizas altas llegó un grupo de moros, aproximándose tanto, que pudieron oírse sus insultos. Llamaron gallinas y farrucos a los españoles.

Martos de la Fuente.

Los españoles en Africa.—Vueltas de un desertor.—El contrabando.

Melilla 19, 11'55 m.

(URGENTE)

He tenido la fortuna de celebrar una interesante conferencia con don Ernesto Merle, consúl español en Orán.

Dicho señor ha llegado hoy a la plaza guiado únicamente por su gran patriotismo.

Ahora se dedica con gran actividad a facilitar el aprovisionamiento de

las tropas, con víveres procedentes de Orán y de Nemours.

El Sr. Merle es valenciano, pero ha pasado gran parte de su vida en Africa. Se alistó como voluntario en la última guerra con Marruecos, y formó parte de la misma compañía de domo militaba el insignie cronista de aquella campaña D. Pedro Antonio de Alarcón.

Creo que Francia no entorpecerá nuestra acción guerrera sobre las kabilas fronterizas que nos son hostiles, y desde luego afirma que aquella nación jamás favorecerá por ocultos medios las maniobras de los rifeños.

Dice también que Francia no aumentará la guarnición en la frontera, y que antes al contrario, parece que ésta ha disminuido en Nemours.

Me aseguró que en la Argelia hay muchos españoles llenos de entusiasmo por la guerra, y dispuestos a empuñar las armas por la patria.

En Orán, especialmente, no pasa día sin que se le presenten voluntarios solicitando alistamiento.

Pueden calcularse en 37000 los españoles residentes en la provincia de Orán.

El Sr. Merle trae a un soldado del batallón disciplinario, llamado Antonio Fernández, que había desertado en 1889.

El desertor se ha presentado espontáneamente al consúl, al saber que había guerra con los moros, solicitando un puesto en las filas de su antiguo regimiento.

Me ha dicho también mi interlocutor, que se hace mucho contrabando de guerra en las kabilas fronterizas, especialmente por Benisar.

Añadió que era fácil evitar el contrabando con sólo dos cañoneros que se encargasen de la vigilancia de la costa.

Los moros llegados a Orán desde el interior, afirman que las tribus están muy irritadas y que habrá guerra si los españoles construyen el fuerte.

Opina que un procedimiento enérgico nos dará gran prestigio sobre los moros.

Martos de la Fuente.

Alojamientos.—Moros detenidos.—Recaditos del bajá.

Melilla 19, 11'45 m.

A las siete de la mañana salieron los generales Ortega y Margallo a girar una visita a las casas del Mantelero y del Polizero, y a girar las conversaciones para el alojamiento de las tropas.

Varios moros de rey se dirigieron esta mañana a la plaza.

La pareja de caballería de guardia en el fuerte de Cabrerizas Bajas, se dirigió a ellos y les quitó las armas.

El gobernador mandó detener a los moros.

Parece ser que traen un recado del bajá para los moros de la aduana pidiéndoles café y azúcar.

Martos de la Fuente.

La descubierta.

Melilla 19, 11'55 m.

Mañana empezarán algunos trabajos preliminares de las operaciones.

He estado en el cerro de Santiago, que es una posición estratégica de primera fuerza.

No juzgo indiscreto decirlo, porque esto será solo una novedad para los que no conocen el terreno.

El cerro está entre el fuerte de Camellos y Cabrerizas Bajas. Desde allí se descubren perfectamente las colonias de Frajana y el valle de Beniscar.

Hoy también se han practicado operaciones de descubierta.

A 130 metros se encontraron los soldados un grupo de moros, que se retiraron enseguida.

Se observa que los moros se han acercado más a nuestro campo, pues antes tenían sus avanzadas en un collado, y ahora las han establecido en un barranco más próximo.

Los moros se aproximan durante la noche, y huyen apenas amaneco, cuando calculan que va a empezar la descubierta.

Esta noche dormiré fuera de la plaza para poder acompañar a los soldados en la descubierta de mañana.

Martos de la Fuente.

EN PROVINCIAS

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)

Manifestación.

Córdoba 19, 1'40 t.

En este momento se organiza una manifestación patriótica para protestar del ultraje cometido por los rifeños el día 2 del corriente.

El entusiasmo aumenta cada día más.—El correspondiente.

Para Melilla.

Barcelona 19, 11'59 n.

Se ha embarcado la cuarta batería de artillería de montaña.

La componen 128 hombres y forman parte de la misma el capitán, Sr. Cervello, y los tenientes Sres. Valderrama, Cueva y Franco.

Además llevan 31 mulos, 11 caballos y 48 cajas de municiones.

El comandante, Sr. Ballinas, marcha también y mandará las baterías tercera y cuarta.

Para despachar a estos expedicionarios acudieron al muelle la oficialidad de todos los cuerpos de la guarnición, los generales Mart y Campos, Alameda y Muñoz, el gobernador civil y muchísimo pueblo.

La banda del regimiento de San Quintín, situada sobre la cubierta del buque, ejecutó diversas obras musicales.

El general Martínez Campos revistió en el muelle a los artilleros, dirigiéndoles una entusiasta arenga recomendándoles la misión que les encomendaba la patria, y recordándoles las glorias obtenidas en Africa.

Ensalzó el cuerpo de artillería, terminando con vivas.

El general Martínez Campos fue aclamado.

Al desatracar el vapor del muelle, repitieron los vivas a España y al ejército.

Los soldados, desde cubierta, contestaban a estas demostraciones de entusiasmo.

El espíritu de los soldados es excelente y la despedida ha sido cariñosa.

El Ayuntamiento no concurrió, debido tal vez a no haber tenido conocimiento de la salida de los artilleros.—Figueroa.

Llegada del «Sevilla».—Impresiones.

Materia de guerra a Melilla.

Málaga 19, 12'30 t.

A las ocho de la mañana ha fundeado en este puerto el vapor «Sevilla», conduciendo a los generales Sanchez y Castro, la correspondencia pública y oficial, y bastantes pasajeros.

Se habló con algunos de éstos, y

de las impresiones que traen deduzco que hay necesidad de un pronto y rápido envío de fuerzas bastantes en número para imponerse a los moros.

Esperé la orden de que salga el vapor inmediatamente conduciendo el material de guerra llegado esta madrugada en tren especial.—Agustín.

Unanimitad.

Málaga 19, 4'10 t.

Llegó el vapor «Sevilla», en el cual viene la comisión técnica.

Me he informado de que es inexacto lo que disientan entre sí los generales Castro y Sanchez acerca de los puntos principales del plan de defensa presentado por el general Margallo.—El correspondiente.

Nuevos refuerzos.

Málaga 19, 4'45 t.

Creo que marchará a Melilla mañana el vapor «Sevilla». Conducirá material de guerra y víveres para los soldados que se incorporan a sus Cuarteles respectivos.—El correspondiente.

NOTICIAS

De una interesante carta que publica el Diario de Cádiz, ocupándose del viaje a Melilla del regimiento de Extramadura, copiamos lo siguiente:

«Con el regimiento viene, entre los cronetas, un niño como de unos trece años, y a quien los soldados llaman Chaná».

Ha venido por su voluntad, suplicando que le traigan.

Al recibirse la orden de salir de Jerez, el coronel dispuso que allí se quedara el coroneta.

Sucedía esto en presencia de éste, que al oírlo dijo sin poder contenerse:—Mi coronel, yo quiero ir a Melilla. Tanto insistió con lágrimas en los ojos, que fué preciso acceder a su valiente pretensión.

Chaná es gaitano, simpático, de buen aire, servicial y afectuoso; es muy querido del regimiento.

El pobre está enfermo de la vista. Dios le cure y le dé fortuna; que adquiriera tanta celebridad como el coroneta famoso que en la guerra del 60 degolló a un moro».

ASESINATO DE UN SACERDOTE

POR TELEGRAFO

Málaga 19, 9 n.

A las doce de la mañana de hoy conyunto de la vista del proceso por el asesinato del cura de Coín.

Declararon los acusados, Juan Porras, su mujer Francisca Villalobos, sus hijos Juan y Manuel, y su sobrino Juan Bernal Palma (a) Guayno.

Todos negaron su participación en el hecho de autos, afirmando que ignoraban quiénes cometieron el crimen.

La acusación privada retiró sus conclusiones provisionales, en lo que respecta a Francisca Villalobos, dictando la sala auto de sobreseimiento libre para esta acusada.

A las seis de la tarde se suspendió el acto.

El público numerosísimo.—A.

MORET EN ZARAGOZA

POR TELEGRAFO

Zaragoza 19, 6'30 t.

D. Basilio Paraiso, amigo del señor Moret, ha obsequiado a ésta y a su familia con un suntuoso banquete en una preciosa quinta situada en las afueras de la población.

La fiesta ha tenido carácter íntimo; pero ha asistido a ella representación genuina de las letras, la banca, el comercio, la industria y la agricultura.—Fondevilla.

Zaragoza 19, 6'30 t.

El ministro ha examinado las obras de varios puentes en proyecto, con objeto de formar criterio y conveniéndose del carácter urgente de la resolución.—Fondevilla.

Zaragoza 19, 11'40 n.

Se ha celebrado el banquete político en el teatro Pignatelli.

La sala estaba adornada con profusión de flores y medallones con los nombres de los personajes ilustres del partido liberal, ya fallecidos.

Al entrar el Sr. Moret es acogida su presencia con ruidosos aplausos y vivas. La orquesta ejecutó el himno de Riego.

Enseguida los brindó el Sr. Moncaesi. Todos los oradores brindaron por S. M. M., por el Sr. Sagasta y por el anfitrión, poniendo de relieve los beneficios hechos por el ministro a la provincia, que se muestra orgullosa de haberlo elegido como su representante en Cortes.—Fondevilla.

Discurso del Sr. Moret.

Zaragoza 20, 12'15 m.

Enmudeo de religioso silencio y gran expectación, le antas a hablar el ministro de Fomento.

En brillantes párrafos hace presente su agradecimiento por haberle elegido el pueblo zaragozano uno de sus representantes en el Parlamento, y que como tal representante es un individuo del partido liberal, que luchará siempre por los intereses que le tienen encomendados con la misma fe que viene luchando en pro de los principios contenidos en la bandera de su partido. (Aplausos.)

«La fuerza en la política,—añade—consiste en defender las ideas, que éstas penetren en el país y que arraiguen en el sentimiento nacional.

Hablando de la disciplina de los partidos, dice que no consiste la fuerza en que los jefes se hagan obedecer, sino en la confianza que inspiran a los que están a su lado y que todos caminen en la misma dirección, movidos por un mismo impulso.

Concluyendo la tesis, que algunos califican de intencionada, respecto a la localidad, dijo que todos los hombres políticos que siguen la misma comunión deben sacrificarse en interés del partido donde militan; pero cuando encuentran quien aproveche los esfuerzos de todos en beneficio propio, deben arrojarse de su seno por egoísta. (Ruidosos aplausos.)

Termina esta parte de su discurso diciendo que para poder hablar así le dan autoridad sus actos de disciplina dentro del partido liberal.

Recordó la evolución que hizo para entrar en el partido que preside el señor Sagasta, del que hizo grandes elogios.

Respecto al estado financiero de España, hace notar las frases del señor Cánovas del Castillo poco antes de caer del poder el partido conservador.

Habla de la situación en que encuentro al país el partido liberal cuando fué llamado a los consejos de la Corona, después que el Sr. Cánovas había declarado que la Hacienda estaba en plena bancarrota.

Dice que los presupuestos se saldaban con un déficit de sesenta millones por término medio, coludiendo tan precario estado con la denuncia de los tratados, la ley de prórroga del privilegio de Banco, el extraordinario aumento de la circulación fiduciaria y la ausencia del oro, lo cual determinaba la elevación de los cambios exteriores.

Entonces el jefe del partido liberal ofreció noblemente su apoyo a los conservadores.

«

